

LES LUMIÈRES DE LA RÉPUBLIQUE ET DE LA LIBERTÉ

En ces temps politiques chahutés, les lumières sont dans les rues pour valoriser la République, à Lyon, et la Liberté, à Dijon. Entre projet livré et concours d'idées.



Les sources LED, choisies pour leur faible consommation (33 W par point lumineux) et leur durée de vie (60 000 h), garantissent un minimum d'entretien.

Rappelons-nous ! Dans une édition spéciale de LUX[®] consacrée à la première décennie du Plan lumière de Lyon (10 années-lumière comptées par leurs auteurs), le concepteur lumière, Alain Guilhot, qui a « engagé et initié une réflexion lumière pour la ville », a rappelé le développement, durant les années 1980, du concept d'éclairage indirect caractéristique de la capitale des Gaules. Un des premiers sites à en bénéficier fut la rue de la République, l'artère piétonne par excellence au cœur de la Presqu'île.

LIFTING COMPLET À LYON

Aujourd'hui, 25 façades privées sont valorisées par une nouvelle mise en lumière nocturne respectant le caractère historique et patrimonial du lieu», décrit Guillaume Jéol (Atelier Jéol). Et d'expliquer qu'une lumière semi-rasante, intégrée aux façades, exprime, avec une certaine douceur, le volume général du bâti tout en renforçant la présence des ornements par l'accentuation de leur relief grâce à des ombres légèrement portées.



De plus, une lumière plus ponctuelle, également intégrée à la nouvelle signalétique des immeubles, anime spécifiquement les entrées remarquables. Enfin, la mise en valeur de ces façades patrimoniales prend en compte le modelage des volumes et des reliefs par un jeu de teintes nuancées blanches qui ne dénature pas les teintes initiales des matériaux. « La lumière émise est confortable pour les riverains, l'utilisation d'optiques précises limitant considérablement les pertes vers le ciel », conclut-il.

CONCOURS D'IDÉES POUR DIJON

La ville de Dijon s'est engagée dans un programme d'actions 2016-2020 reposant sur plusieurs politiques publiques en synergie avec les dynamiques des acteurs socio-économiques du territoire et les enjeux d'un cœur de ville du XXI^e siècle. Ce programme concerne plus particulièrement la rue de la Liberté, axe emblématique du cœur

dijonnais, représentant un linéaire de plus de 900 mètres entre place Darcy au nord et celle du Grand Théâtre au sud. L'objectif parmi un vaste plan d'actions pluridisciplinaires (commerce, mobilités/accessibilité, bâti/habitat, animations), consiste à concevoir un plan lumière portant l'ambition de faire de l'axe Liberté un « lieu d'expérience unique pour tous ses usagers et visiteurs ». Le 17 février dernier, Danielle Luban, adjointe au maire, déléguée à l'attractivité au commerce et à l'artisanat, et Christine Heuraux, déléguée régionale EDF Bourgogne Franche-Comté, ont lancé le concours d'idées qui s'adresse aux architectes, urbanistes, paysagistes, concepteurs de lumière, designers, agences événementielles, scénographes... à start-up et aux entreprises. Cinq prix seront décernés à l'issue du concours. ■ JD

1. Hors-série d'octobre 1999.
2. Remise avant le 17 avril 2017 à minuit. Modalités sur www.dijon.fr

MISE EN VALEUR FAÇADES PRIVÉES, RUE DE LA RÉPUBLIQUE, LYON

CLIENT ET EXPLOITANT
IMMOBILIER
GROSVENOR/RYNDA
CONCEPTEUR LUMIÈRE
ATELIER JÉOL

BET FLUIDES
BC INGÉNIERIE
INSTALLATEUR
BOUYGUES ÉNERGIES ET SERVICES
(CÔÛT DES TRAVAUX 660 000
EUROS HT AVEC LA SIGNALÉTIQUE)

GESTIONNAIRE/EXPLOITANT
ÉCLAIRAGE
VILLE DE LYON,
DIRECTION ÉCLAIRAGE PUBLIC
PUISSANCE INSTALLÉE
MOYENNE PAR FAÇADE 880 W

PUISSANCE TOTALE
CONSOMMÉE 22 KVA
(CONTRE 42 KVA AUPARAVANT)
CONSOMMATION D'ÉLECTRICITÉ
4 500 €/AN POUR 1 700 H DE
FONCTIONNEMENT PAR AN (DE
LA TOMBÉE DE LA NUIT À MINUIT)

MATÉRIEL
668 PROJECTEURS MEYER
(MICRO 13 W, NANO 6 W
ET ECOSPOT 1,9 W) ET LEC
(CORSICA 5660 90 W)